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«Севералмаз» запускает 
вторую фабрику 

на Ломоносовском 
месторождении 

алмазов

Реклама

Весь март – 
поддержка бухгалтера

С 1 по 31 марта 2014 года Сеть КонсультантПлюс 

проводит Всероссийскую программу поддержки бух-

галтера. В ходе мероприятия каждый бухгалтер смо-

жет бесплатно получить сборник «Типовые бухгалтер-

ские ситуации». Некоммерческая программа прохо-

дит при поддержке Федеральной налоговой службы.

В сборнике рассмотрены распространенные ситуации, 
с которыми бухгалтеры сталкиваются в повседневной ра-
боте. Издание будет интересно специалистам всех орга-
низаций независимо от сферы деятельности и применя-
емого режима налогообложения. Для удобства матери-
алы сборника разделены на три больших блока: налоги, 
кадры, работа с госорганами.

Из сборника вы узнаете: Какие ошибки и недостатки в 
счете-фактуре препятствуют вычету НДС? Как оформить 
корректировочный счет-фактуру? Как рассчитать и учесть 
средний заработок за дни командировки? Как оплатить 
сверхурочную работу? Как и в какой срок представить до-
кументы по требованию ИФНС, ПФР или ФСС?

Авторы «Типовых ситуаций» – эксперты издательства 
«Главная книга», выпускающего одноименный популярный 
журнал для бухгалтера.

Основная цель программы поддержки – предоставить 
бухгалтерам правовую, методическую и практическую ин-
формацию для работы. 

Более подробную информацию о 16-й Акции 

правовой поддержки бухгалтера можно 

получить в Региональном информационном 

центре Сети КонсультантПлюс:

г. Архангельск (8182) 65-51-04, 

г. Северодвинск (8184)54-34-80

Технологии
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Эхо недели

Резонанс: В Архангельске идёт суд над руководителем ветинспекции

Ситуация: Вокруг строительства ЖК «Суворовский» разгорелся конфлик

Нашли виноватого?

Полномочия по отлову и 
содержанию бездомных со-
бак, напомним, были пере-
даны от муниципалитетов на 
уровень региональных орга-
нов власти по определению 
областного суда в сентябре 
2012 года. С ноября 2012-го 
эти функции закреплены за 
инспекцией по ветеринарно-
му надзору. В декабре прави-
тельство области утвердило 
порядок работы с животными 
и лимит бюджетных средств 
на 2013 год – 14,5 млн рублей. 

По материалам дела, в пе-
риод между новогодними ка-
никулами и 3 мая 2013 года 
(вторая дата взята, по сути, 
формально – по окончанию 
срока расследования) в ин-
спекцию поступило не менее 
70 жалоб от горожан и учреж-
дений, представлений право-
охранительных органов об от-
лове «ничейных» псов. Заяв-
ка от главы администрации 
округа Варавино-Фактория 
по поводу стаи, обитавшей в 
районе улицы Силикатчиков, 
была принята за две недели 
до дня, когда погиб Максим 
Мосейчук. Кроме родителей 
мальчика, потерпевшими по 

делу признаны еще 74 чело-
века.

Как считает сторона об-
винения, Сергей Копосов 
оставлял заявки без движе-
ния, причем из-за небрежно-
го отношения к службе, а не 
потому, что не имел возмож-
ности их исполнить. В част-
ности, договор с МУП «Фло-
ра-Дизайн» на оказание услуг 
по отлову и перевозке без-
домных животных на терри-
тории Архангельска был за-
ключен 5 февраля 2013 года 

– с опозданием, однако за ме-
сяц до трагедии. 

Задания для подведом-
ственных учреждений, со-
глашения об условиях предо-
ставления субсидий на новые 
полномочия тоже были разо-
сланы со значительным от-
ставанием от графика. В ре-
зультате к концу марта 2013 
года отловом собак начали 
заниматься только десять из 
двадцати двух ветеринарных 
станций в городах и районах 
области. 

«Многие потерпевшие 
были допрошены поверхност-
но: вопросов по их показани-
ям остается много, – отмеча-
ет Алексей КОТОВ, адвокат 

Сергея Копосова. – Хотя ого-
ворюсь, что мы не настаивали 
на присутствии на судебных 
заседаниях детей. Цифры, ко-
торые приводит сторона об-
винения, – это, на наш взгляд, 
статистика по обращениям в 
медучреждения после укусов, 
куда попали, к примеру, и слу-
чаи нападения хозяйских со-
бак на прохожих. В том же по-
селке Силикатчиков есть се-
мья, которая содержит поряд-
ка 7-9 собак, и они гуляют без 
поводков и ошейников. Под-
черкну: обращение в медуч-
реждение – еще не заявка в ин-
спекцию. Все заявки на отлов 
животных, поступившие в ин-
спекцию за период, о котором 
идет речь, были исполнены». 

Версия о том, что и на 
Максима напали не безнад-
зорные псы, проверялась, но, 
по оценке следствия, не на-
шла подтверждения.

У ветеринарной инспек-
ции было недостаточно вре-
мени и средств, чтобы орга-
низовать работу в установ-
ленные сроки, – это второй 
из ключевых аргументов за-
щиты. 

«Людей просто поставили 
перед фактом: «С 1 января это 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Акценты

 ■Лесопромышленники заплатят 
штраф за уклонение от налогов

Руководители ООО «Мега лес» и ООО «ИнтерЛес» 

признаны виновными в уклонении от уплаты налогов 

с организации в особо крупном размере. Приговора-

ми Коряжемского городского суда Архангельской об-

ласти руководителю ООО «Мега лес» назначено нака-

зание в виде штрафа в размере 500 тысяч рублей, ру-

ководителю «ИнтерЛес» – в размере 300 тысяч рублей.

Следствием и судом установлено, что обвиняемые в те-
чение 2009-2011годов поставляли крупные партии лесо-
материалов на целлюлозно-бумажный комбинат (филиал 
ОАО «Группа Илим» в Коряжме). В налоговые  декларации 
предприниматели включали заведомо ложные сведения. 
В результате занижения налоговой базы для исчисления 
НДС, размер неуплаченного налога на добавленную стои-
мость составил у ООО «Мега лес» более 55 млн рублей, у 
ООО «Интер Лес» – более 30 млн рублей, сообщает пресс-
служба Следственного комитета Российской Федерации.

 ■ Работники АПАП-1 
выходят на пикет

19 марта с 12 до 13 часов в Архангельске около ад-

министративного здания автоперевозчиков группы 

компаний АПАП-1 пройдёт пикет работников автотран-

спортных предприятий областного центра. Причина 

пикетирования – отказ работодателей выполнять тре-

бования федерального отраслевого соглашения, уста-

навливающего почасовую оплату труда. 

По словам работников, сегодня руководители автотран-
спортных предприятий оказывают давление на людей, за-
ставляя их подписывать «отказные листы» под угрозой ли-
шения зарплаты и отпускных, выплачиваемых по «серым» 
схемам. Таким образом работодатели пытаются создать 
впечатление, что сами работники не желают, чтобы выпол-
нялись требования отраслевого соглашения, сообщает 
пресс-служба областной федерации профсоюзов.

 ■ Авиабилет до Лешуконского 
подорожал почти на 80% 

С 10 марта восстановлено регулярное авиасообще-

ние между Архангельском и селом Лешуконское. Са-

молеты марки L-410, принадлежащие ОАО «Второй Ар-

хангельский объединенный авиаотряд», будут летать 

в райцентр и обратно дважды в неделю из аэропорта 

Васьково. Билет в одну сторону стоит 4 400 рублей: 

столько же, сколько и на направлении Архангельск – 

Мезень, где работает тот же перевозчик.

Напомним, что в январе 2014 года компания «Нордавиа» 
приостановила рейсы по маршруту Лешуконское – Архан-
гельск – Лешуконское из-за прекращения субсидирования 
выпадающих расходов из областного бюджета. Цена билета 
с учетом компенсации составляла около 2,5 тысячи рублей.

«L-410 – небольшие, легко маневрирующие самолеты, 
вмещающие до 19 пассажиров. Уверен, именно этот тип 
судна должен стать основой для развития региональной 
авиации», – отметил губернатор Игорь ОРЛОВ, побывав-
ший в Лешуконском с рабочим визитом.

В правительстве региона рассматривается вопрос о 
возможном переходе ОАО «Второй Архангельский объеди-
ненный авиаотряд» в областную собственность.

 ■Чиновников НАО будут реже 
отпускать в командировки 

Власти Ненецкого автономного округа решили оп-

тимизировать численность госслужащих и сократить 

количество командировок чиновников. На этом наста-

ивает временно исполняющий обязанности губерна-

тора Игорь КОШИН, передает пресс-служба админи-

страции НАО.

Игорь Кошин поручил руководителям органов государ-
ственной власти приостановить процедуры проведения 
конкурсов на замещение вакантных должностей, пока не за-
кончится оптимизация штатных расписаний. А также пред-
ложил пересмотреть систему командирования сотрудни-
ков органов власти за пределы региона. Ряд полномочий 
чиновников, которые будут реже выезжать за пределы ре-
гиона, предложено делегировать сотрудникам представи-
тельств округа в Москве, Архангельске и Санкт-Петербурге.

 ■Железнодорожный мост 
в Архангельске не аварийный

По словам и.о. руководителя агентства по транс-

порту Архангельской области Михаила МАРТЫНОВА, 

в ремонте нуждается подъемный механизм централь-

ной секции моста, который служит для пропуска боль-

ших судов. По оценкам специалистов, он может рабо-

тать без проблем при температуре воздуха не ниже 

-29 градусов. 

ОАО «РЖД» планировало выделить на ремонтные рабо-
ты 300 млн рублей, но в итоге пока ограничились лишь об-
следованием моста. При этом никаких данных о его состо-
янии региональное правительство до сих пор не получило.

Работы на стройплощад-
ке начались в конце февраля. 
В заявлении в прокуратуру 
города жильцы ближайших 
домов — старого деревянно-
го (Ломоносова, 279) и девя-
тиэтажки (Суворова, 11-1) — 
отмечают: информационного 
щита, на котором обязатель-
но указываются вид объекта, 
заказчик и сроки строитель-
ства, название организации 

— генерального подрядчи-
ка, контактные телефоны и т. 
д., на ограждении площадки 
не было. Он появился только 
спустя две недели. 

Впрочем, еще раньше вы-
яснилось, что во дворик, где 
сейчас с трудом разъезжа-
ются две легковые машины, 
к осени 2015 года планирует-
ся «воткнуть» 8-этажный од-
ноподъездный монолитный 
дом с помещениями бытово-
го обслуживания в цокольной 
части. На одном из популяр-
ных интернет-сайтов архан-
гельского рынка недвижи-

мости уже размещены объ-
явления о продаже квартир 
в жилом комплексе «Суво-
ровский». 

Публичные слушания по 
проекту номинально прово-
дились, и комиссия под руко-
водством директора депар-
тамента градостроительства 
мэрии Архангельска Яна КУ-
ДРЯШОВА, в отсутствие дру-
гих заинтересованных сторон, 
отнеслась к пожеланиям за-
стройщика довольно лояльно.

Изначально договор на 
аренду этого участка был за-
ключен между региональным 
агентством по управлению 
государственным имуще-
ством и земельными ресур-
сами — основным распоря-
дителем земли в областном 
центре - и ООО «Синтекс-
плюс». Речь шла о строитель-
стве нежилого здания высо-
той в три-четыре этажа. 

Спустя несколько лет пра-
ва по договору аренды пе-
решли к ООО «АРМ Строй». 
Вид разрешенного исполь-
зования земли, по словам 
Яна Кудряшова, в законном 
порядке был изменен. Поми-

мо возможности увеличить 
максимальный процент за-
стройки участка до шестиде-
сяти, компания получила пра-
во обустроить парковку на 47 
мест за ее пределами — на 
улице Суворова, вдоль лю-
бимого места отдыха все-
го микрорайона — аллеи ли-
ственниц. Судя по докумен-
там, копии которых постфак-
тум получили активные жите-
ли квартала, против этих из-
менений на слушаниях никто 
не возражал. 

«Потому что нас там не 
было - не известили, - гово-
рит Вера ГОНЧАРОВА, жи-

тельница дома №9-1 по 

улице Суворова. - Между 

ограждением стройки и тер-
риторией детсада «Золотая 
рыбка» нет и нескольких ме-
тров. Как такой проект во-
обще мог пройти эксперти-
зу (негосударственную: за-
ключение представлено ООО 
«Национальная экспертная 
палата».  -  Прим. ред.), хотя 
бы в части инсоляции поме-
щений садика, обеспечения 
безопасности детей на вре-
мя строительства? Предус-
мотренная проектом дет-
ская площадка будет распо-
лагаться практически на том 
месте, где сейчас стоят кон-
тейнеры для сбора твердых 
бытовых отходов — и это да-
леко не все наши замечания». 

Как попалась «Золотая р
ООО «АРМ Строй», совладельцем которого 
является экс-директор департамента 
архитектуры и градостроительства мэрии 
Архангельска Андрей РЕМИНСКИЙ, готовит 
фундамент под 8-этажный дом на пятачке 
в районе перекрестка пр. Ломоносова 
и ул. Суворова. Появление стройплощадки 
впритык к детсаду №159 «Золотая рыбка» 
и ветхой двухэтажке, расселение которой 
под вопросом, стало неприятным 
сюрпризом для жителей квартала. 

В Ломоносовском районном суде 
продолжается рассмотрение прецедентного 
уголовного дела: руководителя областной 
инспекции по ветеринарному надзору 
Сергея КОПОСОВА обвиняют в халатности, 
повлекшей по неосторожности смерть 
человека. В марте 2013 года на улице 
Силикатчиков в Архангельске 8-летний Максим 
МОСЕЙЧУК стал жертвой стаи бродячих псов. 
Сергей Копосов свою вину отрицает, поясняя, 
что сделал все возможное для исполнения 
возложенных на инспекцию обязанностей 
по отлову безнадзорных животных.

Беспокойство родителей 
можно понять: 
сейчас ограждение 
стройплощадки почти 
вплотную примыкает к 
территории детсада.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Бизнес и власть
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ваши функции». И все, – продол-
жает Алексей Котов. – Никакой 
инфраструктуры – транспорта, 
помещений– не передавалось. 
В подведомственных учрежде-
ниях инспекции трудятся в ос-
новном женщины. Их отправ-
лять на поимку бездомных со-
бак? В январе инспекция полу-
чила только небольшую часть из 
тех средств, о которых говорят 
органы предварительного след-
ствия, – около 3 млн рублей. И 
не все эти деньги могли быть по-
трачены непосредственно на от-
лов животных. Стояла задача: 
пополнить штат, создать базу, 
заключить договоры с другими 
организациями на оказание ус-
луг - такая работа тоже велась». 

По данным мэрии Архан-
гельска, бездомных собак в 
городе – от 5 до 7 тысяч, еже-

годно от их укусов страда-
ет более семисот человек, 
треть из которых – дети. Из 
14,5 млн рублей, выделен-
ных ветинспекции из реги-
ональной казны на 2013 год, 
на долю областного центра 
пришлось лишь 3,5 млн: на 
такие деньги, как подсчита-
ли в администрации города, 
соблюдая все новые прави-
ла, можно отловить толь-
ко 300 собак, а не полторы-
две тысячи, как это делалось 
в прошлые годы. 

Еще до суда Сергей Ко-
посов заявлял, что порядок 
отлова и передержки живот-
ных необходимо упростить, 
а ежегодный лимит средств 
должен быть больше как ми-
нимум втрое.
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Интересы: Рынок долевого строительства заработал по новым правилам

Застройщиков 
душат страховкой

«Первоначально идея страхования 
ответственности девелоперов многи-
ми рассматривалась как действенная 
защита дольщиков от обмана, – отме-
чает депутат Архангельского об-

ластного Собрания, гендиректор 

компании «Беломорский лес» Ан-

тонина ДРАЧЁВА. – Не скрою, и у меня 
были надежды, что разработают дей-
ственный механизм. Не случилось. К 
сожалению, в России становится тра-
дицией принимать законы, не задумы-
ваясь о том, как обеспечить к моменту 
вступления документов в силу реаль-
ные механизмы их функционирования».

Закон об обязательном страхова-
нии ответственности застройщиков 
Госдума приняла в декабре прошлого 
года. С 1 января 2014 года, чтобы заре-
гистрировать договор о долевом стро-
ительстве, необходимо представить 
в органы Росреестра свидетельство 
о страховании либо банковскую га-
рантию на сумму привлеченных денег. 
Практика не будет распространяться 
лишь на проекты, в которых хотя бы 
одни один договор долевого участия 
был зарегистрирован в 2013 году. Глав-
ный лейтмотив новации: защитить про-
стых людей – дольщиков – от обмана. 

Однако в настоящее время архан-
гельские застройщики не готовы к обя-
зательному страхованию, уверена Ан-
тонина Драчева. Все три предложен-
ных способа обеспечения финансовых 
гарантий не представлены на рынке в 
полноценном виде. Страховые компа-
нии сами не готовы развивать новое 
направление бизнеса, получить бан-
ковскую гарантию весьма проблема-
тично, а общество взаимного страхо-
вания застройщики называют не ина-
че как «ловушкой».

«Я разговаривала с представителя-
ми страховых компаний, чьи филиалы 
присутствуют в Архангельске, – пояс-
няет Антонина Андреевна. – Лишь в од-
ной из них сообщили, что тариф в 2% 
установлен. Однако головной офис до 
сих пор не дал им «добро» на предо-
ставление услуг страхования застрой-
щикам. Другие страховые компании 
открыто заявляют, что не намерены 

развивать новое направление: слиш-
ком высоки и непредсказуемы риски».

Гарантия банка, на первый взгляд, 
более рабочий механизм. Инструмент 
давно используется при выполнении 
строителями государственных заказов. 
Но получить ее, как оказалось, весь-
ма непросто. Помимо большого объе-
ма документов необходимо предоста-
вить залог, размер которого, по словам 
Антонины Драчовой, будет как мини-
мум в 1,5 раза больше стоимости са-
мого проекта.  

«Мы обращались в несколько бан-
ков, – рассказывает вице-прези-

дент НП «Союз строителей Архан-

гельской области», генеральный 

директор ООО «Агентство-ТС» Гри-

горий ТАРАСУЛОВ. – Интереса вы-

давать подобные гарантии у финан-
совых организаций нет. Предлагают 
просто кредитоваться или запраши-
вают залог. Но где взять активы на 300 
млн рублей, чтобы заложить? Работать 
исключительно на заемные средства 
очень дорого и рискованно, учитывая 
нестабильность финансовой системы. 
У меня складывается мнение, что дан-
ный закон пролоббирован крупными 
банкирами для того, чтобы заставить 
застройщиков работать на кредитах. А 
государство лишь прикрывается обма-
нутыми дольщиками, ведь пока суще-
ствуют профессиональные мошенни-
ки, будут и пострадавшие. Разработан-

ные механизмы защиты направлены, к 
сожалению, только на добросовестных 
предпринимателей».

Даже застройщиков, имеющих за-
логовый актив, пугает высокая стои-
мость банковской гарантии – до 4% 
объема инвестиций в проект. «Если 
строить за два года, то квадратный 
метр вырастет в цене на 8%. Кому это 
интересно? Дольщикам – вряд ли. За-
стройщикам – определенно нет», – го-
ворит Антонина Драчева.

В настоящее время только обще-
ство взаимного страхования (ОВС) 
разработало типовые правила и рас-
считало тарифы. Но архангельские 
девелоперы категорически отказыва-
ются вступать в созданную структу-
ру. «Мне вступление в общество вза-
имного страхования кажется полней-
шей авантюрой, – рассуждает Григо-
рий Тарасулов. – Как я могу выступать 
гарантом добросовестности какой-то 
совершенно незнакомой мне фирмы, 
которая также стала членом данного 
общества?». 

Нема лова жен и финансовый 
аспект. Для вступления в ОВС каж-
дой компании независимо от разме-
ра необходимо внести вступительный 
взнос в 500 тысяч рублей. Плюс тариф 
страхования, который составит 1,65% 
от стоимости проекта. «Фишка» в том, 
что 1,65% – минимальная планка, ко-
торая может расти за счет применения 
повышающих коэффициентов в зави-
симости от надежности застройщика.

«И все же больше настораживает 
субсидиарная ответственность, – от-
мечает Антонина Драчева. – Если у об-
щества взаимного страхования воз-
никли убытки, участники общества 
должных покрыть их за счет внесения 
дополнительных взносов. Такой под-
ход кажется несправедливым: отве-
чать по долгам должен тот, кто их допу-
стил. Представьте, обанкротился круп-
ный девелопер в Москве, а небольшие 
компании в регионах будут выбиваться 
из сил, чтобы закрыть эту дыру».

По мнению Григория Тарасулова, 
в 2015 году в стране, в том числе и в 
Архангельской области, упадут темпы 
строительства, а бизнес начнет искать 
«серые» схемы, чтобы продолжить ра-
боту. «Возможно, тогда законодатели 
подумают над исправлением ошибок», 

– считает застройщик.

С января 2014 года девелоперы 
обязаны страховать каждую
 сделку с дольщиком. В противном 
случае Росреестр просто
 не примет договор долевого 
участия на госрегистрацию. 
Варианта три: обратиться 
в страховую компанию, 
взять поручительство 
банка или вступить 
в общество взаимного 
страхования. Однако 
на практике, отмечают 
архангельские 
застройщики, ни один 
из предложенных 
вариантов выполнить 
невозможно.

Мнение 
девелоперов:

К чему приведет 
закон о страховании 
ответственности 
застройщиков?
   Рост стоимости 
квадратного метра
   Снижение темпов 
строительства
   «Серые» схемы 
в ведении бизнеса

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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Заявлений в прокуратуру 
от жителей квартала направ-
лено несколько, и под каждым 
десятки подписей. Основные 
требования — проверить за-
конность выдачи мэрией раз-
решений на отклонение от 
предельных параметров стро-
ительства, провести незави-
симую экспертизу проекта, а 
до тех пор — приостановить 
все работы на площадке. 

По мнению руководи-

теля и соучредителя ООО 

«АРМ Строй» Андрея РЕ-

МИНСКОГО, кроме времен-
ных неудобств, никаких нега-
тивных последствий для жите-
лей квартала реализация про-
екта иметь не будет. 

«По сути, речь идет о стро-
ительстве бюджетного жилья: 
стоимость квадратного метра 
в ЖК «Суворовский» будет на 
15-25 тысяч рублей ниже, чем 
в среднем по городу, - заявля-
ет Андрей Реминский. - Ранее 
на этом участке находились 
только незаконно установ-
ленные гаражи и сараи, тер-
ритория постепенно превра-
щалась в свалку: мы приведем 
ее в порядок. Шум поднялся 
главным образом из-за того, 
что кто-то пустил слух: якобы 
мы собираемся «убрать» ал-
лею лиственниц на улице Су-
ворова. Это ложь. Огражден-
ная парковка будет распола-
гаться вдоль аллеи - в полуто-
ра метрах от деревьев. Проект 
соответствует всем нормам и 
правилам, 13 марта мы выда-
ли жителям квартала докумен-
ты по экспертизе. Если сосед-
ний участок, где стоит ветхий 
дом, будет выставлен на аук-
цион - готовы подать заявку и 
заняться расселением людей. 
Если стройка каким-то обра-
зом ухудшит качество жилья 
в этом и других соседних до-
мах, мы компенсируем вред». 
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Подробности
Бюджет: На развитие Архангельска в 2014 году направят 2 млрд рублей

Живы дотациями

В 2014 году на реализацию 
инфраструктурных проектов 
в Архангельске направят 2 млрд рублей. 
По мнению губернатора Игоря ОРЛОВА, 
значительный объем финансовой 
поддержки говорит о том, что регион 
уделяет потребностям областного 
центра достаточное внимание. Однако 
для депутатов городской Думы не секрет, 
что это в основном федеральные субвенции. 
Областная программа развития Архангельска 
как административного центра 
на год приостановлена.

Напомним, по принятому в сен-
тябре 2011 года закону о статусе ад-
министративного центра Архангель-
ской области, на финансирование ин-
фраструктурных проектов Архангель-
ска область ежегодно выделяла нема-
лые деньги. Как следует из правитель-
ственного отчета о реализации соот-
ветствующей областной программы, 
в 2013 году город получил 705 млн ру-
блей. На 2014 год действие программы 
было приостановлено из-за финансо-
вого кризиса в регионе. Однако поми-
мо прямой поддержки из областного 
бюджета деньги на городскую инфра-
структуру на условиях софинансиро-
вания с областью поступали и посту-
пают из различных федеральных про-
грамм. В этом году такие инвестиции с 
львиной федеральной долей составят 
2 млрд рублей. Губернатор Архангель-
ской области Игорь Орлов на послед-
нем заседании правительства особен-
но отметил этот факт. По его мнению, 
такая финансовая поддержка говорит 
о том, что регион уделяет потребно-
стям Архангельска достаточное вни-
мание. 

На эти средства, по информации 
министра промышленности и строи-
тельства региона Андрея ШЕСТАКО-
ВА, в 2014 году планируется реконстру-
ировать здание детского сада на ули-
це Розы Люксембург; капитально от-
ремонтировать детский сад на ули-
це Полины Осипенко; начать проек-
тирование и строительство детского 
сада в Соломбале; продолжить возве-
дение перинатального центра на 130 
коек (200 млн рублей выделил област-

ной бюджет, а 1 млрд ФОМС); продол-
жить ремонт дорог и дворовых проез-
дов в областном центре. 

Что касается непосредственных 
доходов городской казны, то в 2014 
году они прогнозируется в сумме 7,33 
млрд рублей, а расходы – 7,59 млрд ру-
блей. В число расходов отдельной ста-
тьей вошел муниципальный дорожный 
фонд. На проведение капитального и 
текущего ремонта, а также содержание 
автомобильных дорог, мостов и путе-
проводов предусмотрены 522 млн ру-
блей. Объем инвестиций в жилищное 
строительство составит 144 млн ру-
блей. Еще 134 млн предусмотрено на 
различные виды капитального ремон-
та жилфонда города. На коммунальный 
комплекс города расходы определены 
в сумме 73 млн рублей. В благоустрой-
ство городских территорий в следую-
щем году планируется вложить в об-
щей сложности 244 млн рублей, в том 
числе 111 млн рублей на проведение 
работ по озеленению города и содер-
жание ледовых переправ.

По оценке председателя посто-

янной комиссии по финансам и 

бюджету Архангельской городской 

Думы Сергея МАЛИНОВСКОГО, это 
сверхсложный бюджет, а федеральные 
субвенции погоды не делают.

«Да, формально федеральные 
деньги будут потрачены в городе, но 
прямого отношения к развитию Ар-
хангельска как областного центра эти 
вливания не имеют, – считает депутат. 

– И заслуга области в привлечении этих 
денег опосредована. Тем временем в 
городе складывается очень сложная 
ситуация с дорожной инфраструкту-
рой. Проехать нормально по нашим 
трассам почти невозможно. Денег на 
их реконструкцию и ремонт – нет. Если 

честно сказать, то такой ситуации еще 
не было. На капитальный ремонт еже-
годно надо тратить не менее миллиар-
да рублей, а постоянный текущий ре-
монт стоит 500 млн рублей». 

C коллегой согласен председа-

тель комитета по вопросам город-

ского хозяйства Архангельской го-

родской Думы Дмитрий АКИШЕВ. 
По его мнению, денежная подпитка из 
бюджета страны – это логичная поли-
тика. Муниципалитет из собираемых в 
городе налогов получает меньше чет-
верти, а основной денежный ручей те-
чет в федеральный карман. 

«Но, я думаю, никто не будет спо-
рить, что этих средств мало, – заявил 
Акишев. – Из-за плохой ливневой ка-
нализации и температурных перепа-
дов наши дороги быстро приходят в 
негодность и нуждаются в ежегодном 
ремонте. Полноценный капитальный 
ремонт одного километра дороги сто-
ит более 100 млн рублей. У меня, да и 
у всех северян есть вопросы по давно 
сложившемуся дотационному статусу 
Архангельской области. На нашей тер-
ритории расположен космодром, ко-
торый является чемпионом по количе-
ству орбитальных запусков в мире. Го-
сударству давно пора предусмотреть 
какие-то льготы для региона. Наш край 
в различные исторические периоды 
постоянно выручал страну, пополняя 
ее казну». 

Как считает Дмитрий Анатольевич, 
печально и то, что приостановлена об-
ластная программа развития Архан-
гельска. По его мнению, можно было 
сохранить частичное финансирование 
«узких мест» городской экономики, в 
частности проблемных объектов МУП 
«Водоканал».

Индикаторы: За год списано 200 млрд рублей долгов

Банки прощают безнадёжные долги
В 2013 году 
российские банки 
списали почти 
200 млрд рублей 
безнадежных долгов, 
сообщает газета 
«Известия». 
Это исторический 
максимум с кризисного 
2009 года. По сравнению 
с 2012 годом данный 
показатель увеличился 
на 57,4%, следует 
из отчетности 
кредитных 
организаций, 
публикуемой 
Центробанком 
(101-я форма).

Безнадежными называют дол-
ги, которые не могут быть прода-
ны другим кредитным организа-
циям и коллекторам – у должника 
либо нет имущества, либо креди-
тор не может установить его ме-
стонахождение. Такие задолжен-
ности банки с 2013 года, согласно 
требованиям Банка России, долж-
ны списывать. Ранее у кредитной 
организации был выбор: списать 
долг либо оставить на балансе 
банка. 

Наибольший объем списаний 
пришелся на госбанки: в 2013 году 
Сбербанк избавился от долгов на 
сумму 70 млрд рублей, а ВТБ – на 
сумму 35,4 млрд. В кредитных ор-
ганизациях пояснили, что уве-
личение объема списаний свя-
зано с ужесточением регулятив-
ных требований. С 1 марта 2013 

года Центробанк обязал банки 
списывать просроченную задол-
женность сроком более 360 дней. 
Кроме того, для банков, отчиты-
вающихся только по российским 
стандартам бухгалтерской отчет-
ности (РСБУ), в 2013 году появил-
ся дополнительный стимул к спи-
санию – требование регулятора о 
создании 100% резервов для не-
обеспеченных кредитов, находя-
щихся в длительной категории 
просрочки (свыше 360 дней). Так 
что списание улучшает структуру 
баланса.

Принимая во внимание не са-
мую благоприятную ситуацию в 
российской экономике, в этом 
году, по прогнозам экспертов, 
банковская система также может 
столкнуться с существенным объ-
емом списаний.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Событие

Поморские 
караты
ОАО «Севералмаз», дочернее предприятие 
АК АЛРОСА, 14 марта ввело в эксплуатацию 
вторую обогатительную фабрику на 
Ломоносовском месторождении алмазов 
в Архангельской области. Таким образом 
предприятие увеличивает производственные 
мощности в 4 раза - с 1 млн до 4 млн тонн 
руды в год. Делается это в расчете на резкое 
увеличение добычи алмазов в регионе. 

«Севералмаз» ведет разработку месторождения им. Ло-
моносова, состоящего из шести кимберлитовых трубок с 
совокупными запасами порядка 197 млн карат. Ввод новых 
мощностей позволит увеличить подъем руды на действую-
щей трубке «Архангельская», а также ввести в эксплуатацию 
еще один карьер - «Карпинского-1». В настоящее время на 
нем ведутся вскрышные работы. Добыча алмазов там нач-
нется в 2015 году. Согласно плану «Севералмаза», в 2015 
году добыча алмазов составит 2 млн карат, в 2016-м - 2,1 
млн карат, в 2017-м - 2,5 млн карат, в 2018 году - 3,7 млн ка-
рат и к 2019 году достигнет уровня 4,3 млн карат в год. 

В отработке карьера «Архангельский» находятся зале-
гающие ближе к поверхности блоки «бедной» руды с содер-
жанием алмазов около 0,5 карата на тонну. Руда карьера 
«Карпинского-1» отличается более высоким содержанием 
алмазов - до 1,7 карата на тонну.

Инвестиции в освоение месторождения в 2004-2011 
годах оцениваются в 385 млн долларов: это затраты на 
строительство фабрики на 1 млн тонн руды в год и запуск 
карьера «Архангельский». Расходы на вторую очередь, 
включая затраты на инфраструктуру и на вскрышные ра-
боты на участке «Карпинского-1», в 2012-2013 годах соста-
вили 325 млн долларов, сообщает ИТАР-ТАСС.

ОАО «Севералмаз» - одно из самых молодых алмазодо-
бывающих предприятий России. Промышленная добыча ал-
мазов началась в 2005 году с вводом в эксплуатацию пер-
вой очереди Ломоносовского горно-обогатительного ком-
бината. Около 67% алмазов, добываемых на месторожде-
нии имени Ломоносова, имеют ювелирное значение, еще 
18% алмазов - технические. Добыча ведется безвзрывным 
методом открытым способом.
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Развитие региона
Технологии: В Архангельской области запустили второй мультиплекс цифрового ТВ

Ещё десять цифровых каналов
12 марта на базе 
Архангельского цеха 
телевидения и радиовещания 
прошло первое выездное 
заседание координационного 
совета по связи 
при правительстве региона. 
Одним из важных 
и запоминающихся 
моментов стал 
символический 
запуск тестовой 
трансляции пакета 
цифровых телеканалов РТРС-2 
(второго мультиплекса).

В настоящее время более чем полови-
не жителей Архангельской области, про-
живающих на территории областного цен-
тра, Новодвинска и Северодвинска, а так-
же частично жителям Холмогорского и 
Приморского районов доступны 20 циф-
ровых телеканалов с отличным качеством 
изображения.

Символическую красную кнопку в при-
сутствии руководителей региональных 
предприятий связи, сотовых операторов, 
руководства филиала ВГТРК и федераль-
ных надзорных органов (Роскомнадзора) 
нажали министр топлива и энергетики Ар-
хангельской области Игорь ГОДЗИШ и ди-
ректор Архангельского ОРТПЦ Мансур СА-
ЛАХУТДИНОВ. 

Справедливости ради стоит напомнить, 
что тестовая трансляция пакета РТРС-2 в 
столице Поморья началась ровно месяц 
тому назад, 11 февраля. За это время но-
вое цифровое оборудование прошло «бо-
евое крещение», показав высокую степень 
надежности и продемонстрировав отлич-

ное качество передаваемого телевизион-
ного сигнала. И вот наконец настало время 
для презентации новой высококачествен-
ной услуги, пожалуй, самым требователь-
ным экспертам – коллегам по цеху. 

Церемония запуска второго мульти-
плекса стала логическим завершением 
выступления Мансура Салахутдинова пе-
ред участниками координационного со-
вета, в котором он подробно и обстоя-
тельно рассказал о ходе реализации Фе-
деральной целевой программы «Разви-
тие цифрового эфирного телевидения» 
на территории Архангельской области.

Напомним, что в 2014 году перед Архангель-
ским ОРТПЦ и подрядными организациями 
стоят грандиозные задачи по строительству 
наземной сети цифрового эфирного теле-
видения – необходимо построить и ввести 
в эксплуатацию около 50 сооружений свя-
зи, расположенных в самых разных районах 
огромной области. Предстоит смонтировать 
и запустить в эксплуатацию 10 мощных со-
оружений связи (мощность передатчиков 5 
кВт), 14 ретрансляторов мощностью 1-2 кВт 
и десятки маломощных сооружений связи 
(мощность передатчиков от 100 до 250 Вт).

Участники координационного совета по 
связи с интересом ознакомились с ходом 
реконструкции здания Архангельского цеха 
телевидения и радиовещания, оценили но-
вое оборудование и пожелали коллективу 
Архангельского филиала успехов в реали-
зации стоящих перед ним масштабных за-
дач по переходу на цифровой формат теле-
визионного вещания.

Узнать больше о цифровом эфирном те-
левидении можно в информационно-кон-
сультационных центрах, а также на сайте 
http://ртрс.рф

Алексей НОВИКОВ

Символическую красную кнопку 
нажали министр топлива и энергетики 
Архангельской области Игорь 
ГОДЗИШ и директор Архангельского 
ОРТПЦ Мансур САЛАХУТДИНОВ. 
В Архангельске пакет РТРС-1 
транслируется на 33-м 
телевизионном канале (570 МГц), 
пакет РТРС-2 транслируется 
на 44-м телевизионном канале 
(658 МГц). В состав пакета РТРС-1 
входят 10 телеканалов: Первый канал, 
Россия 1, Россия 2, НТВ, Пятый канал, 
Россия Культура, Карусель, ОТР и ТВ 
Центр. Пакет программ РТРС-2 – это 
еще 10 телеканалов: Домашний, 
Звезда, Мир, Муз-ТВ, НТВ Спорт 
плюс, РЕН ТВ, Спас, СТС, ТВ-3 и ТНТ.
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Энергетика: За счёт снижения потерь в сетях сэкономили 88 млн рублей

«Архэнерго» сокращает 
операционные расходы
В Архангельске 
12 марта состоялось 
совещание 
начальников районов 
электрических 
сетей под 
председательством 
директора филиала 
ОАО «МРСК Северо-
Запада» «Архэнерго» 
(входит в группу 
компаний «Россети») 
Игоря КОТЕНКО. 
Участники обсудили 
финансово-
экономическое 
состояние 
«Архэнерго» 
в 2013 году 
и перспективы 
на 2014 год.

Были также затронуты 
темы выполнения инвести-
ционной программы, рас-
чистки и расширения трасс 
ЛЭП. Обсудили ремонтную 
программу до 2015 года, 
особенности технологиче-
ского присоединения но-
вых потребителей к элек-
тросетям. 

В мероприятии также 
приняли участие замести-
тели руководителя по всем 
направлениям деятельно-
сти, директора производ-
ственных отделений «Арх-
энерго».

В 2013 году «Архэнерго» 
направило на реконструк-
цию и новое строительство 
сетевых объектов 478 млн 
рублей. Была произведе-
на реконструкция распре-
делительных сетей в Архан-
гельске: взаиморезервиро-
вание кабельных сетей меж-
ду подстанцией №14 и под-
станцией №12, реконструк-
ция подстанции №7, рекон-
струкция сетей в Кемском 
поселке и установка авто-
матической системы пожа-
ротушения на Мезенской 
ДЭС. 

Заместитель директора 
по экономике и финансам 
филиала Андрей ЗУБКОВ 
рассказал, что в 2013 году 
выручка филиала составила 
4,8 млрд рублей. Она фор-
мируется из средств за пе-
редачу электрической энер-
гии, технологического при-
соединения к электросетям 
новых потребителей и про-

изводства энергии на Ме-
зенской дизельной электро-
станции. За счет эффектив-
ной реализации программы 
энергосбережения удалось 
достичь снижения потерь в 
сетях «Архэнерго» и сэконо-
мить 88 млн рублей. 

Валовая прибыль фили-
ала по всем видам деятель-
ности в 2013 году соста-
вила 437 млн рублей. При 
этом, по словам директо-

ра филиала Игоря Котенко, 
доля «Арх энерго» в тарифе 
за электроэнергию для по-
требителей составляет не 
более 25%. Три четверти 
общей суммы, перечисляе-
мой потребителями за по-
ставленную энергию, полу-
чают генерация, прочие тер-
риториальные сетевые ком-
пании и сбытовой сектор. 

Финансово-экономиче-
ское состояние филиала ос-
ложняет дебиторская задол-
женность сбытового секто-
ра. «Задолженность Архан-
гельской сбытовой компа-
нии за передачу электро-
энергии перед филиалом 
«Архэнерго» сегодня состав-
ляет около 2,3 млрд рублей, 

– напомнил Андрей Зубков. 
– Платежи осуществляются 
только по судебным испол-

нительным листам. По ре-
шению 14-го Арбитражного 
апелляционного суда пока 
возвращены лишь долги 
сбыта за услуги, оказанные 
в феврале – мае 2013 года. 
Никаких текущих платежей 
не осуществляется». 

В условиях систематиче-
ских неплатежей «Архэнер-
го» вынуждено привлекать 
кредитные средства на вы-
полнение своей деятельно-
сти. Только на выплату про-
центов ежегодно уходит по-
рядка 300 млн рублей. В ко-
нечном счете, все это ста-
вит под угрозу надежность 
электроснабжения Архан-
гельской области, 80% се-
тей на территории которой 
обслуживает «Архэнерго».

Как подчеркнул Андрей 
Зубков, сегодня перед «Арх-
энерго» стоит задача сокра-
щать в филиалах «МРСК Се-
веро-Запада» операцион-
ные расходы. К 2018 году эти 
затраты должны быть умень-
шены на 15% – таково тре-
бование группы компаний 
ОАО «Россети», в которую 
входит МРСК и ее филиалы. 
При этом физические объ-
емы по ремонту сетей, за-
купке и замене оборудова-
ния необходимо не сокра-
щать, а увеличивать.

Елена ДОРОФЕЕВА

журналист

БК

- столько в 2013 году «Архэнерго» направи-
ло на реконструкцию и новое строительство 
сетевых объектов.

478 млн рублей

16+
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Реакция: Владельцам павильонов на площади МРВ пообещали места в новом терминале 

Какой станет площадь 
у морского-речного вокзал?
Вместо многочисленных 
морально и физически 
устаревших киосков, на площади 
у морского-речного вокзала 
должен появиться современный 
пассажирский терминал, 
сообщает официальный сайт 
мэрии Архангельска. Всем 
арендаторам земельных участков 
и владельцам торговых павильонов 
будут предложены варианты 
нового размещения, как 
в проектируемом здании 
терминала, так и в других местах, 
заверили в мэрии.

По словам главного архитектора Ар-

хангельска Евгения БАСТРЫКИНА, сей-
час на рассмотрение департамента градо-
строительства предложено несколько вари-
антов терминала и организации планировки 
территории. Какой из них будет выбран – ре-
шится после всестороннего анализа. 

«Вопрос тщательно прорабатывается с 
2007 года, – подчеркнул директор депар-

тамента градостроительства мэрии Ар-

хангельска Ян КУДРЯШОВ. – В течение не-
скольких лет велись исследования. Причем 
изучались плотность и графики движения об-
щественного и индивидуального транспор-
та в зависимости от времени суток и сезо-
на. Учитывалась необходимость отделения 
маршрутов пригородного сообщения от го-
родских, исключения из транспортного пото-
ка нелегальных перевозчиков, а также важ-

ность соблюдения всех современных требо-
ваний к терминалам ожидания пассажиров».

Согласно проектным проработкам с од-
ной стороны терминала сможет останавли-
ваться транспорт пригородного сообщения, 
с другой – городские маршруты. Сам тер-
минал должен быть оборудован залом ожи-
дания, камерой хранения, пунктами обще-
ственного питания, кассами и иными необ-
ходимыми путешественникам местами пре-
доставления товаров и услуг. 

Изменения могут коснуться и самой тер-
ритории площади. Здесь планируется обу-
строить стоянку для общественного транс-
порта, предусмотреть места остановок так-
си. Кроме того, терминал сможет обслужи-
вать и пригородные речные перевозки.

Что касается внешнего вида планируе-
мого комплекса, то в его создании предла-

гается использовать современные эргоно-
мичные материалы. При этом архитектур-
ный облик новых зданий должен гармониро-
вать с существующим и уже ставшим исто-
рической достопримечательностью Архан-
гельска зданием морского-речного вокзала.

«В качестве одного из вариантов за-
стройщики предлагают использовать об-
шивку из алюминиевых пластин, которые 
применялись при возведении новых зданий 
в Сочи и терминалов аэропортов в Европе», 

– сообщил Евгений Бастрыкин.
Необходимость реконструкции здания 

морского-речного вокзала и прилегающей 
к нему площади назрела давно, сообщает 
пресс-служба мэрии. С 2006 года владелец 
здания – ОАО «Архангельский морской тор-
говый порт» – не использует его по назначе-
нию. В 2012 году из него выведено и управ-
ление порта. Также владелец МРВ изменил 

статус здания, выведя его из числа объек-
тов транспортной инфраструктуры и факти-
чески превратив в торговый центр. 

«Поскольку площадь у морского-реч-
ного вокзала является важнейшим транс-
портным узлом, мэрия Архангельска неод-
нократно обращалась к владельцам зда-
ния с предложениями об его использова-
нии по прямому назначению: для облужива-
ния пассажиров автобусов и речных судов. 
Однако положительного решения вопроса 
достигнуть не удалось. Поэтому актуаль-
ными стали предложения о строительстве 
нового терминала. Что касается владельцев 
торговых киосков, то им будут предложены 
места для торговли в новом здании терми-
нала либо другие участки для переноса и 
установки их временных сооружений», – го-
ворится в сообщении мэрии Архангельска.

Проект терминала 
и организации 

планировки 
территории морского-

речного вокзала.

Диалог: Правительство региона и «Деловая Россия» заключили соглашение о сотрудничестве

«Наше предложение по-
зволит снизить давление 
федеральных ритейлеров 
на местные торговые сети, 
что станет действенной под-
держкой бизнеса», - подчер-
кнул Дмитрий Карельский. 

Сопредседатель «Дело-
вой России» Николай Левиц-
кий посетил Архангельск, 
чтобы подписать соглаше-
ние с правительством об-
ласти о сотрудничестве по 
привлечению инвестиций в 
экономику региона. 

На встрече Игорь Орлов 
заявил, что малый и средний 
бизнес – это стержень регио-
нальной экономики.  Поэтому 
достигнутые договоренно-
сти - «сигнал бизнесу о том, 
что мы друг друга слышим». 
В свою очередь Левицкий на-
звал Архангельск колыбелью 
предпринимательства на Се-
вере и заметил, что членам 
«ДР» не нравится, когда на 

них вешают ярлык «малый и 
средний бизнес». 

«Мы позиционируем себя 
как «неолигархи» или «пред-
приниматели, не участвую-
щие в приватизации», – объ-
яснил Николай Валентино-
вич. – «Деловая Россия» при 
поддержке президента и фе-
дерального правительства 
много сделала для развития 
бизнеса в стране. Мы гото-
вы помогать и Правительству 
Архангельской области в до-
стижении устойчивого эконо-
мического роста в непростых 
внутренних и внешних усло-
виях. Советский потенциал 
себя исчерпал. Надо строить 
новые заводы, создавать вы-
сокотехнологичные рабочие 
места, поддерживать науч-
ные разработки». 

На вопрос «БК», не ста-
нет ли соглашение очеред-
ным декларативным выхло-
пом, Игорь Анатольевич за-
явил: «Теперь необходимо 
насытить соглашение кон-
кретными делами. Мне, на-
пример, очень важно, что-

бы инициативы областно-
го правительства получали 
экспертные оценки бизнес-
сообщества». 

После подписания со-
глашения Орлов и Левиц-
кий удалились, а члены ре-
гионального отделения «ДР» 
продолжили общение с пра-
вительственными чиновника-
ми, которые обозначили свои 
приоритеты в сотрудниче-
стве с предпринимателями. 

Так, в министерстве про-
мышленности и строитель-
ства Архангельской области 
заявили, что никаких пред-
ложений по устранению пре-
словутых административных 
барьеров от застройщиков в 

ведомство не поступало. В 
результате в министерстве 
складывается впечатление, 
что только правительство 
заинтересовано в решении 
проблем бизнеса. Со сво-
ей стороны чиновники уже 
предприняли ряд шагов, об-
легчающих ведение строи-
тельного бизнеса. Например, 
себе в заслугу министерство 
ставит значительное сокра-
щение сроков выдачи разре-
шений на подключение ново-
строек к электросетям. В то 
же время в ведомстве счита-
ют, что в области нет допол-
нительных процедур, регла-
ментирующих строитель-
ную отрасль, за исключени-

ем предусмотренных феде-
ральным законодательством.

Возвращаясь к теме тор-
говли, член регионального 

отделения «Деловой Рос-

сии» Станислав СИДОРОВ 
обратил внимание на необо-
снованную строгость феде-
ральных нормативов в отно-
шении торговли в жилых до-
мах. Владельцы магазинов 
не имеют права производить 
загрузку товара со стороны 
здания, на которую выходят 
окна жильцов. Требование 
невыполнимое. В резуль-
тате по всей стране сложи-
лась патовая ситуация, ког-
да большая часть предпри-
нимателей занимается ри-

Власть поможет малым?

Министерство агропромышленного 
комплекса и торговли Архангельской области 
предлагает ограничить федеральные 
торговые сети в аренде и покупке 
помещений под магазины. Соответствующие 
инициативы по поправкам в региональный 
закон о торговле уже внесены в областное 
Собрание депутатов. Об этом министр 
Дмитрий КАРЕЛЬСКИЙ заявил 13 марта 
на встрече губернатора Игоря ОРЛОВА 
с сопредседателем общероссийской 
общественной организации «Деловая Россия» 
Николаем ЛЕВИЦКИМ (на снимке слева). 

тейлом вне правового поля. 
По мнению Сидорова, зако-
нодательство надо менять. 
Подобные требования долж-
ны предъявляться только к 
новостройкам.

В свою очередь член 

р е г и о н а л ь н о г о о тд е -

ления «ДР» Владимир 

СОЗОНОВ раскритиковал 
содержание инвестицион-
ного портала Архангельской 
области: «Портал не дает до-
статочной информации ин-
весторам для принятия ре-
шений об участии в регио-
нальных проектах. Ресурс 
содержит лишь три презен-
тации районных муниципа-
литетов, причем датируют-
ся они 2009 годом». 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

А сопредседатель Со-

вета регионального от-

деления «ДР» Максим 

КОРЕЛЬСКИЙ уже не в пер-
вый раз напомнил о «пере-
косе» в региональном зако-
нодательстве о налоговых 
льготах для инвесторов: для 
того чтобы получить нало-
говые поблажки, надо вло-
жить в экономику не менее 
1 млрд рублей, а, например, 
в Калужской области счет 
идет от 3 млн рублей. Так-
же он предложил предусмо-
треть областные субсидии 
бизнесу на технологическое 
подключение объектов ка-
питального строительства к 
инженерным сетям. 
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БК-бухгалтеру
Арбитражная практика: Что понимать под розничной торговлей?

«Розничный» 
ЕНВД со склада

В настоящее время 
конкуренция между 
розничными торговцами 
настолько велика, что теперь 
зачастую не покупатель 
идет за товаром, а товар 
сам «находит» его. Проблема 
в том, что в большинстве 
своем «прогрессивные» 
методы реализации продукции 
не признаются в целях 
применения ЕНВД 
розничной торговлей. 
А арбитражная практика 
свидетельствует о том, 
что попытки «приблизить» 
такую деятельность 
к «вмененке» удаются 
далеко не всегда.

В последнее время к вопросу о возмож-
ности применения ЕНВД в отношении роз-
ничной торговли судьи, включая предста-
вителей Высшего арбитражного суда, об-
ращались не раз. В некоторой степени это 
связано с тем, что используемые в Кодексе 
формулировки оставляют налогоплатель-
щикам и налоговым органам, что называет-
ся, место для творчества. Причем спорным 
зачастую является именно вопрос о том, а 
относится ли вообще деятельность, осу-
ществляемая налогоплательщиком, к роз-
ничной торговле в целях применения ЕНВД?

По «розничным» 
понятиям

Основные понятия, используемые в гла-
ве 26.3 Кодекса, расшифрованы в статье 
346.27 Налогового кодекса. Данной нормой, 
в частности, определено, что розничная тор-
говля – это предпринимательская деятель-
ность, связанная с торговлей товарами (в т. 
ч. за наличный расчет, а также с использо-
ванием платежных карт) на основе догово-
ров розничной купли-продажи. При этом от-
дельно указывается на то, что реализация 
товаров по образцам и каталогам вне ста-
ционарной торговой сети, в том числе через 
компьютерные сети, телемагазины и теле-
фонную связь, «розницей» не признается. 
Соответственно, в общем случае в отноше-
нии розничной торговли, осуществляемой 
через телемагазины и компьютерные сети, 
«вмененка» не применяется. Правда, к при-
меру, в письме от 15 апреля 2013 г. № ЕД-3-
3/1352@ представители ФНС отметили, что 
эти «разъяснения носят общий характер и 
не учитывают конкретные обстоятельства и 
условия». Так что в каждом конкретном слу-
чае нужно искать некоторые нюансы.

Отметим также, что статьей 346.27 Ко-
декса определены понятия развозной и раз-
носной торговли, при осуществлении кото-
рых возможно применение ЕНВД. В обоих 
случаях речь идет о розничной торговле, ко-
торая ведется вне стационарной розничной 
сети. Отличие в том, что при развозной тор-
говле используются специализированные 
или спецоборудованные для торговли ав-
томобили, а также мобильное оборудова-
ние, применяемое только с транспортным 
средством. К данному виду торговли отно-
сится торговля с использованием автомо-
биля, автолавки, автомагазина, тонара, ав-
топрицепа, передвижного торгового авто-
мата. При разносной торговле имеет место 
непосредственный контакт продавца с по-
купателем в организациях, на транспорте, 
на дому или на улице. Это торговля с рук, 
лотка, из корзин и ручных тележек.

«Вменённая» 
паутина

Понять, в чем тут сложность, поможет 
такой простой пример. Организация зани-
мается розничной торговлей. При этом ее 
товары хранятся на складе. Очевидно, что в 
данном случае торговля может быть постро-
ена разным образом, в частности:

– заказ принимается в магазине, где и 
производится расчет за товар. А затем по-
купатель забирает свое приобретение со 
склада;

– сделка купли-продажи полностью 
проводится в помещении магазина. 
Здесь же происходит и передача това-
ра покупателю. Со склада же 
товары просто подвозятся в 
магазин по мере необходи-
мости;

– в магазине покупатель 
может только ознакомить-
ся с образцами продукции 
(напр., крупногабаритной), 
проконсультироваться и 
сделать заказ. Товар же 
ему доставят непосред-
ственно домой, где он за 
него и рассчитается.

Во всех перечис-
ленных случаях имеет 
место магазин и склад. 
По большому счету, 
при прочих равных 
налоговое бремя не 
должно особо отли-
чаться только в зави-
симости от выбранно-
го способа продаж. Однако, 
увы, в целях применения ЕНВД 
этот «момент» имеет принципиаль-
ное значение.

Президиум ВАС в постановлении от 27 
марта 2012 г. № 14171/11 указал, что объек-
тами налогообложения могут являться толь-
ко такие объекты, с наличием которых зако-
нодательство о налогах и сборах связывает 
возникновение у налогоплательщика обя-
занности по уплате налога. Соответственно, 
по мнению «высших» судей, при квалифи-
кации условий осуществления налогопла-
тельщиком розничной торговли примени-
тельно к системе налогообложения в виде 
ЕНВД в первую очередь подлежит оценке 
место организации торговли. На приме-
ре определения ВАС от 12 февраля 2014 г. 
№ ВАС-703/14 посмотрим, как это место 
оценивают судьи.

Предмет 
спора

В рассматриваемом деле общество при-
меняло «вмененку» по виду деятельности 
«розничная торговля, осуществляемая че-
рез объекты стационарной торговой сети, 
не имеющие торговых залов, а также че-
рез объекты нестационарной торговой сети, 
площадь торгового места в которых превы-
шает 5 кв. м и площадь торгового места в 
которых не превышает 5 кв. м». Для целей 
осуществления названной деятельности 
арендовалось несколько помещений, в ко-
торых разместились Call-центр, несколько 
промо-точек. В одних был обустроен колл-
центр, другие использовались как промо-
точки, третьи – отведены под склад.

Судьи выяснили, что в помещениях Call-
центра были только рабочие места опера-
торов, принимающих заявки по телефону. 
Предназначенный для продажи товар в этих 
помещениях отсутствовал. Доступ посто-
ронних лиц на этаж также был «заблокиро-
ван». Сотрудники же на свои рабочие места 
попадали по именным электронным пропу-
скам. То есть в этих помещениях покупатели 
не обслуживались и, соответственно, рас-
четы с ними не производились.

В свою очередь промо-точки общество 
использовало исключительно в рекламных 
целях, то есть для привлечения большего 
количества клиентов. На этих объектах не 
было торговых залов, какого-либо спецос-
нащения для ведения торговли и соверше-
ния сделок розничной купли-продажи, да и 
продавцов. То есть на данных объектах то-
вар продавцу не передавался.

По факту весь то-
вар находился на скла-
де общества. Оттуда он и 
доставлялся покупателю. И уже, как гово-
рится, на месте покупатель за него и рас-
плачивался.

Таким образом, схема продаж была та-
кова. В промо-точках реализуемый товар 
рекламировался, и заинтересованные по-
купатели получали телефонный номер Call-
центра. Позвонив по нему, они делали за-
каз. А затем по указанному им адресу то-
вар доставлялся со склада, где и произво-
дился расчет за него. И все бы ничего, одна-
ко налоговики посчитали, что такой вид де-
ятельности к «вмененной» рознице не име-
ет никакого отношения, и доначислили ком-
пании «общие» налоги.

Позиция 
суда

В свою очередь представители обще-
ства настаивали на том, что применяемый 
им порядок торговли не дает оснований от-
носить его деятельность к видам предпри-
нимательской деятельности, исключаемым 
из сферы применения специального режи-
ма налогообложения в виде ЕНВД. Дескать, 
основным критерием для решения вопроса 
отнесения деятельности к налогообложе-
нию по той или иной системе является не 
место фактической реализации товара, а 
место заключения договора розничной куп-
ли-продажи.

Нельзя не отметить, что суд первой ин-
станции встал на сторону налогоплатель-
щика. Арбитры исходили из того, что у об-
щества имеются все необходимые состав-
ляющие, а именно: сделки розничной купли-
продажи, взаимосвязанные объекты орга-
низации торговли, физический показатель 
для расчета налога, предусмотренные На-
логовым кодексом для применения «вме-
ненки».

Однако далее события стали развивать-
ся не в пользу налогоплательщика. Уже суд 
апелляционной инстанции «обнулил» реше-
ние своих нижестоящих коллег и принял ре-
шение, подтвердив тем самым обоснован-
ность претензий со стороны налоговых ор-
ганов. Судьи изучили положения пункта 1 
статьи 39 главы 26.3 Налогового кодекса и 

пункта 1 статьи 223, пункта 1 статьи 224 
Гражданского кодекса. Анализ указанных 

норм привел их к выводу, что если оплата 
товара и его передача покупателям на ос-

новании договора купли-продажи произво-
дится вне помещения, которое признается 
объектом стационарной торговой сети, то 

этот вид деятельности следует квалифи-
цировать как продажу товаров по образ-
цам и каталогам вне стационарной торго-

вой сети. А стало быть, такая деятельность 
не подлежит переводу на ЕНВД. «Тройка» 

судей ВАС в комментируемом определении 
от 12 февраля 2014 г. № ВАС-703/14 согласи-
лась с тем, что при названных обстоятель-
ствах розничная торговля не может быть от-
несена к «вмененной». Соответственно, в 
этой части требование налогового органа 
было признано правомерным.

Отметим, что это уже не первый заход 
компании в Высший арбитражный суд. В 
определении ВАС от 9 октября 2013 г. № 
ВАС-13425/13 «высшие» судьи уже выска-
зывали свое мнение насчет возможности 
применения «вмененки» при таком способе 
организации торговли. Однако, видимо, ор-
ганизация решила попытать счастья второй 
раз. Однако, увы, опять неудачно.

Альтернатива 
есть?

Однако есть и решения «высших» судей, 
на которых стоит поучиться. Взять хотя бы 
постановление Президиума ВАС от 16 апре-
ля 2013 г. № 15460. В нем налоговики также 
заявляли, что компания неправомерно при-
меняет ЕНВД. Дескать, всякая мелочь в виде 
клея, лака и т. п. продается в помещении, ко-
торое арендовалось в магазине, а крупно-
габаритные товары отпускаются со склада.

Ситуация в некотором смысле схожа с 
рассмотренной нами ранее. Однако тут есть 
определенные тонкости. Дело в том, что в 
помещении (5 кв. м), в котором, собственно, 
осуществлялась торговля, было установле-
но оборудование, предназначенное для вы-
кладки, демонстрации товаров, проведения 
денежных расчетов и обслуживания покупа-
телей. Кроме того, из правоустанавливаю-
щих документов на здание, в котором эти 5 
«квадратов» снимались, следовало, что оно 
является магазином строительных матери-
алов. В то же время статья 346.27 Кодекса, 
определяя стационарную торговую сеть как 
торговую сеть, расположенную в предна-
значенных и (или) используемых для веде-
ния торговли зданиях, строениях, сооруже-
ниях, относит к числу таких объектов мага-
зины, павильоны, крытые рынки (ярмарки), 
торговые комплексы и другие аналогичные 
объекты. Соответственно, помещение, в ко-
тором общество осуществляло розничную 
торговлю по образцам, расположено в объ-
екте стационарной торговой сети. А стало 
быть, препятствий для применения ЕНВД 
при таких обстоятельствах нет.

Р.S.
Как видим, на практике «вмененщики» 

сталкиваются с довольно серьезными про-
блемами. В целях применения ЕНВД им при-
ходится «штудировать» нормы не только на-
логового, но и гражданского законодатель-
ства. Причем «мелочей» как таковых тут нет. 
Благо применение данного спецрежима в 
настоящее время носит добровольный ха-
рактер (ст. 346.48 НК). Так что перед тем как 
перейти на расчеты с бюджетом в рамках 
«вмененки», стоит семь раз отмерить…

”

”

”

”

”

Наталья ТИТАЕВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК
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Штрафы: Судьям разрешили переступить минимальный порог

«Минимум» административной 
ответственности для юрлиц
В большинстве случаев КоАП устанавливает 
административную ответственность за то или иное 
правонарушение в виде штрафа. Как правило, при 
этом предусматривается «вилка» штрафных санкций 
от минимального до максимального размера. 
Но наиболее высокий спрос в любом случае с 
юридических лиц. Причем настолько, что уже нижний 
предел штрафных санкций при определенных 
обстоятельствах может быть сравним с годовой 
прибылью компании. Между тем снизить таковой 
далее минимальной планки судьи не вправе. Именно 
данное обстоятельство в связи с жалобами сразу 
нескольких юрлиц и стало предметом рассмотрения 
Конституционного суда в постановлении 
от 25 февраля 2014 г. № 4-П.

Проверке на предмет конститу-
ционности подверглись положения 
сразу нескольких статей Кодекса 
об административных правонару-
шениях:

– части 1 статьи 7.3;
– части 1 статьи 9.1; 
– части 1 статьи 14.43; 
– части 2 статьи 15.19; 
– части 2 статьи 15.23.1; 
– статьи 19.73 КоАП.

Так, согласно части 1 статьи 7.3 
КоАП пользование недрами без 
соответствующей лицензии вле-
чет наложение административного 
штрафа на юридических лиц в раз-
мере от восьмисот тысяч до одно-
го миллиона рублей. По минимуму, 
то есть в размере восьмисот ты-
сяч, и было оштрафовано одно из 
обществ, обратившееся в Консти-
туционный суд с жалобой. Дело в 
том, что оно было создано на ме-
сте обанкротившегося предприя-
тия и осуществляло свою деятель-
ность менее года. При этом его го-
довая прибыль в десять раз мень-

ше назначенного административ-
ного штрафа, поскольку компа-
ния является малым предприяти-
ем. Однако снизить назначенный 
штраф с помощью данных доводов 
в арбитраже не удалось, поскольку 
он и так был назначен в минималь-
ном размере.

В схожие ситуации попали и 
другие заявители. К примеру, со-
гласно части 1 статьи 9.1 КоАП на-
рушение требований промышлен-
ной безопасности или условий ли-
цензий на осуществление видов 
деятельности в области промыш-

ленной безопасности опасных 
производственных объектов вле-
чет наложение административно-
го штрафа на юридических лиц в 
размере от двухсот до трехсот ты-
сяч рублей (или административ-
ное приостановление деятельно-
сти на срок до девяноста суток). 
В данном случае обществу, кото-
рому был назначен минимальный 
штраф в размере двухсот тысяч 
рублей, поначалу удалось снизить 
его в суде до двадцати тысяч. Од-
нако уже апелляционная инстан-
ция уменьшение размера штрафа 
отменила, указав, что санкция ча-

сти 1 статьи 9.1 КоАП не допуска-
ет назначения административного 
штрафа ниже предусмотренного 
ею для юрлиц минимального раз-
мера в двести тысяч рублей.

Итак, в каждом случае зая-
витель был привлечен к админи-
стративной ответственности в виде 
штрафа в минимальном размере. 
Тем не менее соразмерной величи-
ну штрафных санкций заявители не 
посчитали, что и послужило пред-
метом жалобы в Конституционный 
суд. Установленные для юрлиц зна-
чительные минимальные размеры 
административных штрафов, ко-
торые не допускают назначение 
наказания ниже низшего преде-
ла, по сути, указали они, не позво-
ляют обеспечить применение со-
размерного и дифференцирован-
ного наказания в зависимости от 
характера совершенного право-
нарушения, финансового положе-
ния нарушителя, степени его вины. 
Тем самым таковые скорее созда-
ют предпосылки для необоснован-
ного ограничения права собствен-
ности и права на занятие предпри-
нимательской деятельностью, чем 
предупреждают правонарушения. 
И штраф в этом случае превраща-
ется в инструмент подавления эко-
номической самостоятельности и 
избыточного ограничения свобо-
ды предпринимательства.

Как отметили представители 
КС, Конституция РФ провозгла-
шает Россию демократическим 
государством, в котором высшей 
ценностью являются человек, его 
права и свободы, а основополага-
ющей конституционной обязанно-
стью государства – признание, со-
блюдение и защита прав и свобод 
человека и гражданина. Ограниче-
ны таковые могут быть только фе-
деральным законом и только в той 
мере, в какой это необходимо в це-
лях защиты основ конституцион-
ного строя, нравственности, здо-
ровья, прав и законных интересов 
других лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности государ-
ства. И в этом смысле Конституци-
ей предъявляются особые требо-
вания к качеству законов, опосре-
дующих взаимоотношения граж-
дан (физических лиц) и их объеди-
нений (юридических лиц) с публич-
ной властью. 

Безусловно, в рамках предо-
ставленных ему дискреционных 
полномочий законодатель в це-
лях защиты прав и свобод чело-
века и гражданина, обеспече-
ния законности и правопорядка 
не только вправе, но и обязан ис-
пользовать все доступные сред-
ства, включая установление адми-
нистративной ответственности. Но 
осуществляя правовое регулиро-
вание оснований, условий и сро-
ков привлечения к таковой, он дол-
жен исходить из того, что юридиче-
ская ответственность может насту-
пать только за те деяния, которые 
законом, действующим на момент 
их совершения, признаются пра-
вонарушениями. В частности, не-
обходимым основанием для всех 
видов ответственности является 
наличие состава правонаруше-
ния, а его признаки и содержание 
должны согласовываться с кон-
ституционными принципами де-
мократического правового госу-

дарства. В том числе учитывать-
ся должно требование справед-
ливости. Закрепляя и изменяя со-
ставы административных право-
нарушений и меры ответственно-
сти за их совершение, федераль-
ный законодатель связан вытека-
ющими из статьи 55 (часть 3) Кон-
ституции критериями необходи-
мости, пропорциональности и со-
размерности ограничения прав и 
свобод граждан конституционно 
значимым целям.

В этом смысле размеры адми-
нистративного штрафа как меры 
ответственности, применяемой в 
целях предупреждения соверше-
ния новых правонарушений, долж-
ны обладать разумным сдержи-
вающим эффектом. Увеличение 
штрафов само по себе не выхо-
дит за рамки полномочий феде-
рального законодателя. Однако 
размеры штрафов (в особенно-
сти – минимальные) в отношении 
юрлиц должны отвечать критери-

ям пропорциональности и обеспе-
чивать индивидуализацию наказа-
ния. Между тем такая индивидуа-
лизация становится затруднитель-
ной, а подчас и невозможной в слу-
чаях, когда минимальный размер 
штрафа составляет 100 тысяч ру-
блей и более. Наиболее заметно 
это проявляется применительно к 
субъектам малого предпринима-
тельства, а также созданным для 
осуществления некоммерческих 
функций организациям (включая 
государственные и муниципаль-
ные учреждения). В связи с этим в 
КС пришли к выводу, что оспари-
ваемые нормы не соответствуют 
Конституции «в той мере, в кото-
рой они в системе действующего 
правового регулирования, не до-
пускающего назначения админи-
стративного штрафа ниже низше-
го предела, не позволяют в пол-
ной мере учесть характер и по-
следствия правонарушения, сте-
пень вины правонарушителя, его 

имущественное и финансовое по-
ложение, а также иные обстоятель-
ства, имеющие существенное зна-
чение для индивидуализации ад-
министративной ответственности 
и тем самым – обеспечить спра-
ведливое и соразмерное админи-
стративное наказание».

В связи с этим представители 
КС предписали федеральному за-
конодателю внести в КоАП необ-
ходимые изменения. В свою оче-
редь, до того, как это произойдет, 
судам предоставлено право (когда 
это необходимо для недопущения 
чрезмерного ограничения эконо-
мических прав привлекаемых к ад-
министративной ответственности 
юрлиц) снижать административ-
ные штрафы ниже минимального 
предела, если таковой составля-
ет 100 тысяч рублей и более. При-
чем это касается случаев привле-
чения к ответственности не только 
по статьям КоАП, ставшим пред-
метом рассмотрения КС, но и по 
иным статьям Кодекса.

Позиция Конституционного суда

 ■ Где найти УИН для формирования 
платёжки по взносам?

С 31 марта 2014 года в реквизите «Код» в платежных 
поручениях о переводе денежных средств в уплату нало-
гов, сборов и иных платежей в бюджетную систему РФ ука-
зывается уникальный идентификатор начисления (УИН). 

Это связано с вступлением в силу соответствующих поло-
жений приказа Минфина от 12 ноября 2013 г. № 107н). В свя-
зи с этим представители ФСС в письме от 21 февраля 2014 г. 
№ 17-03-11/14-2337 разъяснили, что информация об УИН по 
тем начислениям, которые производит фонд, будет доводить-
ся до плательщиков страховых взносов в составе реквизи-
тов требований об уплате недоимки по страховым взносам, 
пеней и штрафов. Соответствующие поправки в форму тре-
бования должен внести Минтруд. Но поскольку сумму стра-
ховых взносов плательщик исчисляет самостоятельно, то в 
реквизите «Код» распоряжения о переводе страховых взно-
сов указывает значение «0». И при отсутствии у плательщи-
ка информации об УИН, присвоенной ФСС в распоряжени-
ях о переводе денежных средств при уплате пеней и штра-
фов, по каждому из этих начислений в реквизите «Код» так-
же указывается значение «0».

 ■ Возмещение судебных расходов 
не пройдёт без участия НДФЛ

Суммы возмещения понесенных физическим лицом су-
дебных расходов, возмещаемые проигравшей стороной, об-
лагаются НДФЛ в общем порядке. Об этом напомнил Мин-
фин в письме от 27 января 2014 г. № 03-04-05/2931.

Доходом в целях главы 23 Налогового кодекса признает-
ся экономическая выгода в денежной или натуральной форме, 
учитываемая в случае возможности ее оценки и в той мере, в 
которой такую выгоду можно оценить (ст. 41 НК). В свою оче-
редь в базу по НДФЛ включаются все доходы налогоплатель-
щика, полученные им как в денежной, так и в натуральной фор-
ме (п. 1 ст. 210 НК). При этом пунктом 3 статьи 217 Налогово-
го кодекса установлен исчерпывающий перечень компенса-
ций, освобождаемых от НДФЛ. Возмещение судебных расхо-
дов в нем не упоминается. В случае, когда судебные расхо-
ды компенсируются физлицу организацией или ИП, таковые 
признаются налоговыми агентами по НДФЛ, а значит, обяза-
ны исчислить, удержать и перечислить налог в бюджет. Более 
того, по существу только в этом случае сумма возмещения и 
будет облагаться НДФЛ (письмо Минфина от 23 апреля 2013 г. 
№ 03-04-07/14106).

 ■ «Командировочные» подрядчика 
попали в базу по НДФЛ

Оплата организацией за физлиц, являющихся испол-
нителями по гражданско-правовым договорам, стоимо-
сти проезда и проживания в месте исполнения услуг при-
знается доходом налогоплательщиков, полученным в на-
туральной форме. Соответственно, данные суммы облага-
ются НДФЛ в общем порядке. На этом настаивает Минфин 
в письме от 29 января 2014 г. № 03-04-06/3282.

Финансисты признают, что согласно статье 41 Налогово-
го кодекса доходом является экономическая выгода в денеж-
ной или натуральной форме, учитываемая в случае возмож-
ности ее оценки и в той мере, в которой такую выгоду можно 
оценить. При этом чиновники, по всей видимости, считают, 
что «командировочные» – это вовсе не компенсация затрат 
подрядчика, а самая что ни на есть его экономическая выго-
да. Видимо, чиновники исходят из того, что исполнитель за-
интересован в договоре и если бы заказчик не взял на себя 
оплату его проживания, проезда и т. п., то ему самому при-
шлось бы нести данные затраты. А стало быть, в соответ-
ствии с подпунктом 1 пункта 2 статьи 211 Кодекса имеет ме-
сто и «натуральный» доход, облагаемый НДФЛ.

Ольга РОГОЗИНА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК
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Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес – обеду. 

Желаете заказать заранее? 
Тел. (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11

www.projects29.ru

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54БИЗНЕС-ОБЕДЫ

Понедельник – пятница с 12.00 до 15.00 2 выбранных блюда 

и напиток – 330 руб.
3 выбранных блюда 

и напиток – 350 руб.

С 11 марта 
будние дни с 12.00 до 18.00
ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА – УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус! О

О
О

 «
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.

17 МАРТА / ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

 Щи ГРИБОЕДОВСКИЕ на бараньем 
бульоне с белой фасолью и шампиньонами
  Крем-суп из стручковой фасоли с Пармезаном
  ПОСТ: Щи постные с белой фасолью и 
шампиньонами
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Рагу из говядины и овощей на 
картофельном гратене
  Лосось гриль с горчичным соусом, рисом и 
сальсой из паприки
  ПОСТ: Равиоли с картофелем и луком 
пореем

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  КУПЕЧЕСКИЙ
  Салат ПАРМЕЗЕ
  ПОСТ: Салат из зеленого яблока, рукколы, 
сельдерея и моркови под лимонной заправкой
  Ролл Темпура с гребешком
  Пирог Еврейский

НАПИТОК

18 МАРТА / ВТОРНИК
СУП

  Из трески с шампиньонами
  Чечевичный с копченостями
  ПОСТ: Суп-пюре из тыквы и грецких орехов
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Голубцы по-молдавски с соусом из томатов 
и зелени
  Крокеты из кролика с морковным соусом, 
кабачками и печеным картофелем
  ПОСТ: Вареники с вишней и медом

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат из кальмаров и овощей
  Рулетики из баклажан с 
домашним творожком и зеленью
  ПОСТ: Салат с Романо, авокадо и 
вялеными томатами под тапенадом из 
зеленых оливок
  Ролл Хосомаки со спаржей
  Дуэт конвертиков с капустой

НАПИТОК

19 МАРТА / СРЕДА
СУП

  С фрикадельками, тыквой и кабачками
  Крем-суп картофельный с семгой гриль
  ПОСТ: Овощной с шампиньонами
  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
 Жаркое из баранины с картофелем 
и овощами в горшочке
  Окунь в соусе из томатов 
со шпинатом
  ПОСТ: Рагу из овощей и картофеля

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Беломорская селедочка с/с 
с теплым картофелем
  Салат из куриной печени с каленым 
орехом
  ПОСТ: Салат из свежих овощей с мятой 
и базиликом
  Ролл Калифорния с тигровой 
креветкой
  Пирог с черникой

НАПИТОК

20 МАРТА/ ЧЕТВЕРГ
СУП

  Борщ МАЛОРОССИЙСКИЙ 
с черносливом на говяжьем бульоне
  Крем-суп из сельдерея 
со сливками
  ПОСТ: Борщ постный с черносливом
  Бульон куриный с яйцом, зеленью
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Свинина Тонкацу 
с салатом НАМАСУ
  Корюшка жареная с картофелем, 
запеченным с сыром и розмарином
  ПОСТ: Голубцы с рисом и овощами

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Оливье с курочкой
  Салат из креветок и рукколы 
с чипсами из баклажан
  ПОСТ: Грибная икра на тостах
  Карай суси с копченым угрем
 Штрудель с семгой и шпинатом

НАПИТОК

21 МАРТА/ ПЯТНИЦА
СУП

  Аквакотта с копченым угрем
  Крем-суп из индейки
  ПОСТ: Суп-пюре из моркови с имбирем
  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Медальон из телятины с тыквой гриль и 
брусничным соусом
  Треска ТЕМПУРА с картофелем фри,
садовым горошком 
и соусом ТАР-ТАР
  ПОСТ: Чебурек с картофелем 
и грибами

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Сырнички с цукатами
  Салат МИМОЗА с форелью
  ПОСТ: РАДУЖНЫЙ из свежих 
огурцов, цветной паприки и капусты 
под оливковым маслом
  Ролл Хосомаки с лососем
  Киш-лорен с палтусом

НАПИТОК

Личный опыт
Афиша

 ■ «Ночные снайперы» отпразднуют 
юбилей в Архангельске

Группа «Ночные снайперы» начиналась с акустиче-
ского дуэта Дианы АРБЕНИНОЙ и Светланы СУРГАНО-
ВОЙ больше 20 лет назад в Питере.

Первое время дуэт выступал в акустическом вариан-
те, завоевывая поклонников в студенческой среде. «Ноч-
ные снайперы» стали лауреатами регионального тура Все-
российского музыкального конкурса «Студенческая вес-
на-1994». В 1996 году группа впервые выехала на зарубеж-
ные гастроли, посетив студенческий фестиваль в Дании. 
Тогда же были выпущены первые авторские поэтические 
сборники Дианы и Светланы. В феврале 1997 года «Ноч-
ные снайперы» обрели первый электрический состав и в 
течение последующих двух лет чередовали акустические 
выступления с электрическими. 

В 2002 году Сурганова покинула группу, и «Ночные снай-
перы» фактически превратились в группу сопровождения 
Арбениной. На сегодняшний день Диана является автором, 
как уверяют поклонники, 300 песен, хотя сама она их не счи-
тала. Кроме песен она продолжает писать и издавать сти-
хи и прозу и даже иллюстрирует их. 

Под конец прошлого года в Москве состоялся первый 
юбилейный концерт Дианы Арбениной «XX лет на сцене». 
В первой части она представила свою программу. Во вто-
рой части специальным гостем стала группа «Ночные снай-
перы». Всего было исполнено 38 песен и прочитано шесть 
стихотворений. Заключительной стала композиция «Кош-
ка московская». Вместе с Дианой и группой на сцену вышло 
100 человек – «снайперский» хор, состоящий из поклонни-
ков творчества группы.

В Архангельск певица и группа пожалуют в рамках бес-
прецедентного юбилейного тура, который охватит многие 
города России и мира. 

Инновации: Водорослям нашли новое применение

Лекарство со дна моря
Архангельское предприятие 
«ФармТехКомплекс», 
созданное сотрудниками 
СГМУ, готовится 
запустить в производство 
инновационную 
фармацевтическую 
субстанцию, а проще говоря, 
лекарственный препарат 
для лечения язв и ран на 
основе морских водорослей 
(ламинарии). Нечто похожее 
выпускает хорошо известный 
Архангельский опытный 
водорослевый комбинат. 
Но, как уверяют создатели 
ООО «ФармТех Комплекс», 
ими разработана 
принципиально новая 
линейка продукции.

«Мы обращались на комбинат с 
предложением воплотить свои идеи, 
но получили категоричный ответ: «Нет», 

– рассказывает один из учредите-

лей «ФармТехКомплекса», заве-

дующий кафедрой фармакологии 

СГМУ Илья КРЫЛОВ. – Поэтому при 
поддержке университета решили пой-
ти по пути государственно-частного 
партнерства. Вложили свои средства 
и получили грант и консультативную 
помощь от регионального министер-
ства экономического развития и кон-
курентной политики. Там нам помог-
ли разработать и просчитать бизнес-
план. Сейчас в СГМУ готовится произ-
водственная площадка для предприя-
тия. Мы станем первыми, кто воплотит 
университетские научные разработки 
в рыночный продукт». 

Основанием для такой уверенно-
сти служит подкрепленная доклини-
ческими исследованиями вера в но-
вый лекарственный препарат, кото-
рый разработан на основе многолет-
них исследований еще одного учре-
дителя предприятия – заведующего 

отделом клинической иммуноло-

гии университетской ЦНИЛ, хими-

ка-биотехнолога Дмитрия НЕЗГО-

ВОРОВА. Третий участник предприя-
тия – аспирант кафедры фармако-

логии, врач Роман ЗЕЛЕНЦОВ. 
«Мы считаем, что в исследованиях 

надо отталкиваться от того, что у нас 
есть, в случае Архангельской области 
это большие запасы морских водорос-
лей, – говорит Дмитрий Незговоров. – 

У нас была научная гипотеза. Ее суть в 
следующем: добываемая из водорос-
лей для медицинских целей альгино-
вая кислота имеет длинные молекулы, 
поэтому с точки зрения фармакологии 
очевидно, что если их укоротить, то из-
менятся фармакокинетические пара-
метры этого вещества и, вероятно, ле-
чебные свойства. Чем меньше молеку-
лы, тем они активнее и быстрее вза-
имодействуют с организмом. Оттал-
киваясь от этой научной предпосыл-
ки, мы выделили из водорослей более 
эффективную биотехнологически мо-
дифицированную альгиновую кисло-
ту. Модификация молекул позволяет 
взять все, что заложено природой в во-
доросли». 

Ученые разработали несколько ле-
карственных форм нового препарата. 
Эффективность препарата провере-
на на соответствие федеральным тре-
бованиям.

«Мы рискуем своей научной репу-
тацией, поэтому строго отнеслись к 
разработкам, – уверяет Илья Крылов. 

– Долго проверяли противовоспали-
тельные и ранозаживляющие свойства 
препарата в рамках доклинических ис-
следований в университетском вивар-
ном комплексе. Не спешили. Пока не 
увидели, что он действительно пре-
восходит существующие аналоги, не 
решались замахнуться на производ-
ство. Тем не менее продолжаем его 
тестировать. Вот на днях Роман про-
верил препарат на токсичность, хотя 
водоросли априори безвредны в этом 
плане. Конечно, погружались и в эко-
номические нюансы. Даже упаковки 
для производства препарата и их рас-
краску долго обсуждали». 

Мечта бизнесменов – это госу-
дарственная регистрация разработ-
ки в качестве лекарственного препа-
рата. Чтобы было чем гордиться! За-
регистрировать новое лекарство из-
за сложных процедур сегодня может 
далеко не каждый фармацевтический 
холдинг. Поэтому многие предприя-
тия и в России, и в мире идут по пути 
минимизации расходов и позициони-
руют новые разработки как биологи-
чески активные добавки (БАД). И пре-
парат «ФармТех Комплекса» пока по-
падает под эту категорию. 

«Препарат можно назвать по-
разному, главное, чтобы он рабо-
тал, – рассуждает Крылов. – Клини-
ческие исследования – это сложный 
процесс и по времени, и по затратам. 
Требуется составить большое науч-
ное досье на препарат, и мы его де-
лаем. Одновременно готовимся к вы-
ходу на рынок: распространяем ин-
формацию о препарате во врачебном 
сообществе». 

Себестоимость инновационной 
разработки низкая, поэтому и сто-
имость препарата будет неболь-
шой. Сырья для производства много 
не надо. Предполагается, что препа-
рат будет выпускаться в виде раство-
ра для наружного применения. Рас-
сматривается возможность его вклю-
чения в губные помады для лечения 
хейлитов. Изучается его противояз-
венная активность. В будущем, по-
сле запуска производства, участники 
нового предприятия надеются на его 
базе и при поддержке государства 
организовать фармакологический 
кластер.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
 ■ Бизнес под маркой «Салон штор «Деколь» (эконом, средний класс). 

Отдел с тканями для оформления интерьера (для пошива штор, покры-
вал, подушек, чехлов для мебели). В наличии: ткани, фурнитура, карни-
зы, торговое оборудование (профессиональный прилавок, шкафы-ви-
трина), стандарты обслуживания покупателей, стандарты поведения 
продавцов, формы отчетности и учета, клиентская база за 15 лет, а так-
же оборудование для ателье: 4 швейные промышленные машины, один 
оверлок, раскроечный стол. Телефон +7-905-293-01-01.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Сдаю в аренду торговую площадь 150 кв. м, в центре г. Северод-

винска, тел. +7 921 297-0167
 ■ Эксперты Центра оформления недвижимости для населения 

«ДОБРЫЙ ДОМ» помогут вам, проконсультируют по любым вопросам, 
касающимся операций с недвижимым имуществом, защитят ваши ин-
тересы перед третьими лицами, организуют заказ, изготовление и по-
лучение документов, необходимых для совершения сделки, обеспе-
чат законность и надежность ее проведения, а также конфиденциаль-
ный и безопасный порядок расчетов между сторонами. У нас созданы 
все условия, которые позволяют по-умному, спокойно, с комфортом и 
без перемещений совершать весь цикл переоформления недвижимо-
го имущества. Мы готовы дать лучшие рекомендации по покупке, про-
даже или обмену квартиры в Архангельске, а также по ипотеке. К вашим 
услугам: юрист, договоры любой сложности, юридическое сопровожде-
ние сделок в Росреестре, аренда кабинета, согласование перепланиро-
вок, копицентр, электронные анкеты на загранпаспорт, межевание, тех-
нические планы, кадастровые паспорта, оценка, оформление заявок 
на ипотеку Сбербанка. МЫ ГОТОВЫ ДАТЬ ОТЛИЧНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ ИЛИ ОБМЕНУ КВАРТИРЫ В АРХАНГЕЛЬСКЕ, А 
ТАКЖЕ ПО ИПОТЕКЕ. Центр оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ». Для вашего удобства – три офиса в центре Архангельска: 
ул. Тимме, д. 28, оф. 3; тел. (8182) 64-10-55; ул. К.Маркса, д. 37, оф. 1 и 6, 
тел. (8182) 69-69-85; пр. Ломоносова, д. 206, оф.105/1; тел. (8182) 21-40-10.

АВТО
 ■ Продам автобус ПАЗ 4234, сделан кап. ремонт. 

Обращаться: +7 953-938-6623
 ■ Продают: причалы и понтоны, плавдачи, трубы пнд и септики, авто-

прицепы, генераторы HYUNDAI, допуски СРО. ТЕЛ. +7 911 550 1650

ВАКАНСИИ
 ■ Срочно требуется продавец в ювелирный магазин с опытом работы 

в данной сфере. Требования: быстрая обучаемость, грамотная речь, ком-
муникабельность, умение общаться с клиентами, презентабельный внеш-
ний вид. Резюме с фото присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется помощник руководителя. Требования: активная жиз-
ненная позиция, гуманитарное образование, абсолютная грамотность, 
стрессоустойчивость, высокая работоспособность, навыки работы 
с текстами. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710

 ■ В судостроительную компанию требуется менеджер по закупкам. 
Опыт работы и знание специфики предприятия обязательны. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ На промышленное предприятие требуется технолог (химик) с 
опытом работы и профильным образованием. Официальное оформле-
ние, соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется секретарь со знанием основ бухгалтерии («первичка»). 
Центр города, оформление. Требования: грамотная устная и письмен-
ная речь, активность, коммуникабельность, опыт работы с документаци-
ей, знание 1С. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710

 ■ В компанию требуется бухгалтер в единственном лице. Опыт работы, 
знание ОСНО, УСН. Центр города, стабильная компания, оформление. Ре-
зюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 
в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710

 ■ Сезонная работа на Соловках! Заготовка водорослей. Пери-
од работы – с мая по сентябрь. Основные требования: хорошее здо-
ровье, удостоверение на управление маломерными судами, желание 
заработать. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется менеджер. Работа в бутике модной одежды. Функцио-
нальные обязанности – организация работы персонала, повышение уров-
ня продаж, подбор и обучение кадров. З/плата от 30.000 рублей. Резю-
ме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Российская компания приглашает на работу торгового пред-
ставителя. Направление – керамическая плитка. Опыт работы при-
ветствуется. Оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через 
обучение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме при-
сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ В компанию требуется товаровед-эксперт. Обязатель-
но профильное образование (товаровед-эксперт или товаро-
вед промышленных товаров), опыт работы. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

CLASSIFIED
Реклама

Деловая среда 
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О В Е Н .  Л ю д я м , 
р ож д е н н ы м  п о д 
этим знаком, следу-

ет воздержаться от резких 
шагов и необдуманных дей-
ствий. На предстоящей не-
деле астрологи лондонско-
го Сити советуют вам сосре-
доточиться на решении пер-
востепенных вопросов, не 
тратя силы и время на мел-
кие проблемы. Поддержка 
семьи и родных в сложной 
ситуации окажется очень 
кстати. 

ТЕЛЕЦ. Вы окаже-
тесь под присталь-
ным вниманием кол-

лег – командная работа не 
будет ладиться, и многие бу-
дут винить в этом именно 
вас. Но не стоит нервничать, 
просто сосредоточьтесь на 
выполнении части задания, 
за которую вы ответственны. 
И к выходным все разрешит-
ся. Субботу постарайтесь 
провести на природе.

БЛИЗНЕЦЫ. Для 
вас наступает пери-
од затишья, но не 

стоит расслабляться – это 
всего лишь короткая пере-
дышка. Используйте это 
время с умом, наберитесь 
сил и будьте готовы к новым 
свершениям, которые не за-
ставят себя ждать. Уделите 
больше внимания семье и 
внутренней гармонии.

РАК. На следую-
щей неделе звезды 
помогут вам добить-

ся небывалого успеха. Лю-
дям, рожденным под этим 
знаком, удастся реализо-
вать самые смелые проекты, 
и тогда конкуренты останут-
ся далеко позади. Главное – 
упорно идти к своей цели. И 
результат не заставит себя 

долго ждать. Обратите вни-
мание на сферу недвижимо-
сти, сделки могут принести 
серьезный доход.

ЛЕВ. В предстоя-
щие дни вам будут 
особенно удаваться 

рискованные предприятия, 
которые сулят легкое и бы-
строе обогащение. Ваш де-
ловой опыт и интуиция по-
могут выбрать самое луч-
шее из имеющихся на рын-
ке предложений. Не теряйте 
времени на раздумья и кон-
сультации, действуйте! Ру-
тинная работа подождет.

ДЕВА. Вам стоит 
отказаться от роли 
лидера и попыток по-

вести коллектив за собой. 
Сейчас самое время взять 
паузу и перевести дух. При-
смотритесь к новым колле-
гам – кто-то из них вполне 
может составить вам конку-
ренцию и поставить под со-
мнение ваш авторитет в бли-
жайшем будущем. Этого 
лучше не допускать, если вы 
хотите сохранить свое место. 
Спокойно оцените ситуацию, 
конкретный список необхо-
димых дел и решений будет 
хорошим подспорьем.

ВЕСЫ. Вам необ-
ходимо наращивать 
темп – комфортный 

для вас рабочий ритм не 
устраивает руководство. В 
ближайшее время ваша ра-
бота будет детально изуче-
на, и есть риск вынесения 
неудовлетворительных оце-
нок со стороны начальства. 
Но еще есть время все на-
верстать, не упустите этот 
шанс. Можно обратиться за 
помощью к коллегам, с кото-
рыми вы поддерживаете 
дружеские отношения.

СКОРПИОН. Вы на 
предстоящей неде-
ле будете способны 

генерировать очень инте-
ресные бизнес-идеи. Все те, 
кто имел сомнения в значи-
мости их вклада в общее 
дело, потерпят фиаско. Но 
помните, что время триум-
фа продлится сравнитель-
но недолго, поэтому ис-
пользуйте его в полной 
мере. Действуйт четко и 
аккуратно.

СТРЕЛЕЦ. Ваше 
умение видеть кар-
тину в целом позво-

лит избежать неприятно-
стей, а новые начинания да-
дут возможность людям это-
го знака заложить очень 
прочную основу на будущее. 
Поэтому астрологи лондон-
ского Сити советуют не те-
рять сейчас ни минуты и не-
надолго забыть про развле-
чения и удовольствия. 

КОЗЕРОГ. Ваше 
упорство как никог-
да играет вам на 

руку, ведь только люди с ха-
рактером могут добиться 
самых амбициозных целей.
Поэтому смело предлагай-
те новые проекты, которые 
именно сейчас вы способны 
реализовать. Но постарай-
тесь не рассказывать колле-
гам о своих победах, недо-
брожелатели могут создать 
неожиданные препятствия 
просто из чувства зависти.

ВОДОЛЕЙ. На вас 
благотворное влия-
ние окажет предсто-

ящий отпуск. Смена обста-
новки и новые впечатления 
помогут найти то вдохнове-
ние, которое вы так долго 
искали. Не заботьтесь об ор-
ганизационных моментах – 
все будет как нельзя лучше. 
Просто постарайтесь отдох-
нуть и ни о чем не думать. 
Оставшиеся дела терпят и 
не требуют вашего активно-
го участия.

РЫБЫ. Вам сейчас 
очень не хватает 
внутреннего спокой-

ствия. Для его достижения 
как нельзя лучше подойдет 
общее совещание. Вы услы-
шите ответы на мучающие 
вас вопросы, а некоторые 
заботы окажутся надуман-
ными. Выслушайте коллег, и 
вы поймете, что дела не так 
плохи.

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 17 – 23 марта

Кофе-тайм


